
Ликбез по пенсионным вопросам
О порядке исчисления и увеличения

Среднемесячная начисленная заработная
плата в Российской Федерации

за 1997 год (тыс руб.)

Пенсионная “реформа” набирает обороты, но,
увы, все в ней будто специально сделано
таким образом, чтобы разобраться в этих
“дебрях” трудно было даже специалистам.
Однако разбираться нужно, причем не только
чиновникам, но и рядовым пенсионерам, ведь
чем “прозрачнее” закон, тем больше порядка.
Так что давайте учиться рассчитывать
собственную пенсию. “НВ” начинает
пенсионный ликбез.

На вопросы читателей отвечает начальник
управления пенсий, пособий и социальных
выплат комитета по труду и социальной
защите населения Санкт-Петербурга Галина
Ивановна ЗАБОРЩИКОВА.

Какие изменения
в исчислении пенсий предусматривает

Закон от 21.07.97 года ?
Размер пенсии неработающих пенсионеров будет опреде-

ляться с применением индивидуального коэффициента пенси-
онера (ИКП).

Для того чтобы рассчитать ИКП, необходимо:
а) определить размер пенсии в процентах, полагающийся в

зависимости от продолжительности трудового стажа:

В приведенном примере отношение заработков составляет

б) определить отношение среднемесячного заработка пен-
сионера к среднемесячной заработной плате в России.

Во внимание принимается фактический среднемесячный за-
работок пенсионера, с учетом которого исчислен размер пен-
сии, установленный на момент перерасчета: с 1.02.98 года (по
документам, имеющимся в пенсионном деле).

Фактическая среднемесячная заработная плата в стране бе-
рется из официальных данных Госкомстата России.

При определении отношения среднемесячной заработной
платы пенсионера за период до 1960 года к среднемесячной
заработной плате в России в качестве последней за этот пери-
од принимается среднемесячная заработная плата работающих
в отраслях экономики РСФСР за 1960 год, то есть 73 рубля 10
копеек.

Среднемесячная заработная плата
работающих в отраслях экономики РСФСР

с 1960-го по 1990 год (руб.)

2200 руб. 42 коп

Отношение заработков не должно превышать 1,2, а в пери-

од с 1.02.98 года и до принятия специального федерального
закона по этому вопросу— 0,7.

в) определить индивидуальный коэффициент пенсионера.

Для этого необходимо умножить размер пенсии в процен-

тах, полагающийся в зависимости от продолжительности тру-

дового стажа, на отношение среднемесячного заработка пен-

сионера за период, из которого исчислена пенсия, к средне-

месячной заработной плате в России за тот же период.

ИКП округляется до трех знаков после запятой.
Так, например, при стаже работы у мужчины 42 года (72%)

и отношении заработков 0,7, ИКП составит 0,504 (0,72x0,7).

Как определяется размер пенсии

с применением ИКП?
Для определения размера пенсии в рублях необходимо

среднемесячную заработную плату, сложившуюся в России за

квартал, предшествующий назначению пенсии, умножить на

ИКП.
Выбор квартала, за который подсчитывается среднемесяч-

ная заработная плата, осуществляется в зависимости от даты

назначения или перерасчета пенсии: пункт “в" статьи 7 (в
новой редакции) закона Российской Федерации “О государст-

венных пенсиях в Российской Федерации" от 20.11.90 года— по

следующей схеме:

Январь
812,2

Апрель
901,1

Февраль
821,2

Сентябрь
990

Июнь
993,2

Август
982

Июль

За период с IV квартала 1997 года для определения отно-
шения заработков будут приниматься данные о среднемесяч-
ной заработной плате в России, утвержденные правительством
Российской Федерации. Согласно постановлению правительст-
ва от 30.12.97 года № 1660, зарплата

За октябрь 1997 года —760 тыс руб.;
за ноябрь 1997 года —760 тыс руб.;
за декабрь 1997 года —760 тыс руб.

Например: в пенсионном деле имеется справка о заработ-
ной плате за 24 месяца, период с 1 ноября 1990-го по 31
октября 1992 года. Заработная плата по годам:

2 месяца (ноябрь— декабрь) 1990 г. — 800 руб.;
12 месяцев (январь— декабрь) 1991 г. — 10000 руб.;
10 месяцев (январь— октябрь) 1992 г. — 49200 руб.

24 месяца 60000 руб.

Среднемесячная зарплата пенсионера составила таким об-
разом

Период,
в течение
которого

назначается
или

пересчитывается
пенсия

Период,
за который

определяется
среднемесячная

заработная плата

в России

Стаж (в годах) Процент

Мужчины Женщины
24 мес

Заработная плата в России за 24 месяца, период с 1 ноября
1990-го по 31 октября 1992 года, составила:

2 месяца (ноябрь— декабрь) 1990 г.—

303+303=606 руб.
12 месяцев (январь— декабрь) 1991 г.—

308+294+337+373+438+493+541+548+613+
+703+839+1195=6682 руб.
10 месяцев (январь— октябрь) 1992 г.—

1 438 + 2004+2726 +3052 + 3675 + 5067 + 5452 + 5876 +

+7379+8853=45522 руб.

С 1 мая по 31 июля I квартал
С 1 января по 31 марта

II квартал
С 1 апреля по 30 июня

III квартал
С 1 июля по 30 сентября

IV квартал

предшествующего года

С 1 октября по 31 декабря

Среднемесячная начисленная заработная
плата в Российской Федерации

за 1991—1996 годы

с 1 августа по 31 октября

С 1 ноября по 31 января

С 1 февраля по 30 апреля

1438
2004
2726
3052
3675
5067
5452
5876
7379
8853

10576
16071

Январь
Февраль
Март
Апрель
Май
Июнь
Июль
Август
Сентябрь
Октябрь
Ноябрь
Декабрь

Так, если назначение или перерасчет пенсии производится

с 1.02.98 года (12.03.98, 1.04.98, 30.04.98), на ИКП умножается

среднемесячная заработная плата в Рос.сии за IV квартал пред-

шествующего года.
Среднемесячная заработная плата в России за IV квартал

1997 года для исчисления и увеличения государственных пен-

сий с 1.02.98 года утверждена постановлением правительства

Российской Федерации от 30.12.97 года № 1660 и составляет

760 тысяч рублей.
При ИКП— 0,504 размер пенсии с 1.02.98 года составит 383

руб. 04 коп. (760 руб. хО, 504).

24 месяца 52810 руб.
Среднемесячная зарплата в России составила

52810 руб

24 мес

Первый результат (2500 руб.) делим на второй (2200 руб. 42
коп.). Полученный после этого действия результат округляется
до трех знаков после запятой. Если четвертый знак равен “5" и
выше, то третий знак увеличивается на единицу.

Психиатрия выходит
из больничных рамок

Вообще, есри .k“ нам' .поступают
какие-то сведения о+м, что боль-
ной либо потерял квартиру, либо
имеется какой-то круг лиц, заинте-
ресованных в его площади, то мы
можем только проверить существу-
ющие документы— произвести какие-
то следственные действия не в
нашей власти. Поэтому я всегда де-
лаю очень просто: пишу заявление в
прокуратуру, прошу проверить воз-
можность отторжения жилплощади
у такого-то человека. Невозможно
предсказать, кто “вылезет” в про-
цессе этого расследования: или ме-
дицинский работник, или родствен-
ник, или совсем постороннее лицо.
Наш коллектив, как все общество,
состоит из разных людей, и огульно
обвинять всех не стоит. Квартирных
дел у нас в прошлом году было 39
по орготделу и почти столько же по
диспансерам. То есть сами диспан-
серы возбудили эти дела. К велико-
му сожалению, мы очень часто за-
щищаем больных как раз от родст-
венников, которые стали проявлять
интерес к близкому человеку, толь-
ко когда зашла речь о завершении
его жизненного пути.

Очень часто мы узнаем, что пло-
щадь наших больных приватизирова-
на. Причем не самими больными, а
какими-то посторонними лицами. И
приходится тратить очень много уси-
лий, чтобы решить эти вопросы. А

Опубликованная в-прошлом но-
мере вкладки статья о беспоряд-
ках в психиатрической больнице
вызвала немалое количество от-
кликов. Многих читателей бес-
покоил вопрос: как на городском
уровне контролируется ситуация
с недвижимым имуществом ду-
шевнобольных? С просьбой рас-
сказать об этой и других про-
блемах сегодняшней психиатрии
мы обратились к главному пси-
хиатру города Людмиле Рубиной.

По большому счету, случай, рас-
сказанный в статье, не стоил того
внимания, которое вы ему уделили.
Его разбирала комиссия, возглав-
ляемая председателем Независимой
ассоциации психиатров Точиловым
Владимиром Антоновичем. Комиссия
пришла к выводу, что корыстных це-
лей заведующая отделением не пре-
следовала. Они усмотрели ряд про-
фессиональных нарушений, не вы-
ходящих за рамки функциональных
обязанностей, по ведению истории
болезни и тому подобным вещам.
Нарушения могли возникнуть из-за
определенного стечения обстоя-
тельств: события разворачивались
летом, в период отпусков, когда за-
ведующие постоянно менялись. Что
тут можно сказать— так случилось.
Все виновные наказаны. Во-первых,
лишились премии, во-вторых, полу-
чили по выговору.

сколько у нас пропавших без вести!
Их площадь оказалась заранее- кем-
то приватизирована либо куплена. У
нас были случаи, когда мы прятали
больных в психиатрических лечебни-
цах, потому что им угрожали распра-
вой в случае несогласия продать квар-
тиру. Мы не отрицаем, что такие
факты есть, и согласны с тем, что их
нужно придавать гласности. Но хоте-
лось бы также, чтобы общество зна-
ло: закон о психиатрической помощи
у нас есть, но его социальные гаран-
тии не обеспечиваются государством.
То есть фактически сегодня этот до-
кумент работает только в медицин-
ской части.

Кто должен защищать интересы
больного? На мой взгляд, не юристы
психиатрических учреждений. Они у
нас получают деньги, и кто-то может
заподозрить их в корыстных целях.
Должна быть какая-то команда адво-
катов, которая подчинялась бы адми-
нистрации и действительно представ-
ляла интересы больных, причем бес-
платно, потому что сегодня стоимость
консультации даже у самого захуда-
лого юриста очень велика, нашим
больным не по карману.

Издавая закон о правах психи-
чески больных, государство обязано
гарантировать его социальную часть,
его финансирование. На сегодняш-
ний день в первых строках закона
написано, что больной, нуждающийся

монт занимает в ней 50%. Но если

знать, .что весь больничный фонд
был построен до 1887 года, то мож-

но себе представить, в каком он со-

стоянии и сколько потребуется де-

нег на его восстановление спустя

еще несколько лет. Мы планируем

расширение сети дневных стацио-

наров, открытие общежитий для

больных, которые по каким-то при-

чинам утратили жилплощадь. Боль-
шое внимание в программе уделя-

ется проблемам детской наркома-

нии. Мы считаем, что значительно

дешевле открыть пансионаты для де-

тей, которые только-только начали

употреблять наркотики. Нужно изъ-

ять таких детей из среды обитания,
из неблагополучных семей. Это зна-

чительно дешевле, чем тот урон, ко-

торый город понесет от детских

смертей, связанных с наркоманией,
от тех грабежей и убийств, которые

эти подростки будут совершать. При
всем бедственном положении с фи-
нансами тревогу должно вызывать

психическое состояние нашего ре-

гиона, нашего города. Психиатрия
вышла из старых рамок больниц, из

рамок психозов. Сегодня это психи-

атрия пограничных состояний. Это
наше с вами окружение, наша с ва-

ми безопасность и будущее, если

не наше, то наших детей— точно.

Записала
Гульсара ГИЛЬМУТДИНОВА

в стационарной психиатрической по-
мощи, должен находиться в услови-
ях, не оскорбляющих его честь и до-
стоинство. Но прошу прощения, о
каких условиях приходится говорить,
если по семь лет в наших больни-
цах не делается капитальный ремонт,
хотя бы выборочный (в палатах, в
коридорах), а делается только ава-
рийный. Если на одну койку в боль-
нице в лучшем случае приходится 4
метра и нет даже тумбочки, куда
больной может положить свои ве-
щи, то о какой чести, о каком до-
стоинстве может идти речь? Если
сегодня Законодательное собрание
выделяет деньги только на поддер-
живающие психотропные средства
(12 рублей в месяц!), если мы ис-
пользуем сегодня препараты, от ко-
торых давным-давно отказался весь
мир из-за их побочных действий,
из-за дозировки. О чем, о каких га-
рантиях психического здоровья мож-
но говорить?

В течение трех лет мы пытаемся
утвердить программу совершенство-
вания психиатрической службы в го-
роде. 30 марта она в очередной раз
должна слушаться в правительстве. Ес-
ли и нынче ее не утвердят, то тогда
надеяться ни психиатрам, ни душев-
нобольным не на что. А самое глав-
ное— не на что надеяться городу.
Петербург— “старый” город. Извест-
но, что люди пожилого возраста

подвержены психическим расстройст-
вам возрастного характера, они все
больше и больше нуждаются в помо-
щи. А ситуация с детьми— просто пла-
чевна. Сегодня на 100 болеющих де-
вочкек приходится 270 больных маль-
чиков. Мы уже потеряли весь гено-
фонд, а при таком состоянии здо-
ровья нашей молодежи нам вообще
рассчитывать не на что. У нас практи-
чески 60% детей живет с матерями-
одиночками либо с отцами-одиноч-
ками либо сироты. Если считать, что
все эти дети не могут рассчитывать
на помощь семьи, то забота о них
ложится на плечи государства, прави-
тельства, которое в плане охраны пси-
хического здоровья и лечения боль-
ных делает очень немного. Поэтому
мы— не только город без будущего,
мы вообще обречены на деградацию
и на вымирание.

Программа, о которой я говори-
ла, не предполагает каких-то ради-
кальных мер. Мы понимаем, что но-
вых больниц нам никто не построит.
Мы хотим хотя бы привести старый
фонд в такое состояние, чтобы он
не рухнул, чтобы на больных не упал
потолок. Иначе через два-три года
город встанет перед необходимостью
расселить больницы, чтобы куда-то
поместить психически больных. Ко-
митет по экономике и финансам не
утверждает нашу программу, ссы-
лаясь на то, что капитальный ре-

На запрос депутата
Государственной
Думы
Е. Б. Мизулиной
о правомерности
взимания с граждан
пени за просрочку
платы за жилищно-
коммунальные
услуги Генеральная
прокуратура
сообщает.

Законом РФ “Об основах
федеральной жилищной поли-
тики” от 24.12.92 г. предусмот-
рена обязанность граждан при
использовании жилищного
фонда по договору найма или
аренды своевременно произ-
водить оплату жилья и ком-
мунальных услуг. Правилами
предоставления коммунальных
услуг (утверждены постанов-
лением правительства РФ от
26.09.94 г. № 1099) определе-
но, что "несвоевременное вне-
сение платы за услуги влечет
за собой начисление пени в
размере одного процента с
просроченной суммы платежей
за каждый день просрочки".
В соответствии со ст. 678 ГК
РФ наниматель также обязан
своевременно вносить плату за
жилое помещение.

При неисполнении или не-
надлежащем исполнении обя-
зательств, в частности в случае
просрочки исполнения, должник
обязан уплатить кредитору оп-
ределенную законом (ст. 330 ГК
РФ) или договором денежную
сумму-неустойку (пеню). При
этом соглашение о неустойке
должно быть совершено в пись-
менной форме, независимо от
формы основного обязательст-
ва. Несоблюдение письменной
формы влечет недействитель-
ность соглашения о неустойке
(ст. 331 ГК РФ).

Заключение договоров
между жилищными органами
г. Москвы и Московским бан-
ком Сбербанка России в час-
ти взимания одновременно с
просроченным платежом и пе-
ни противоречит ст. 331 ГК РФ,
а факт утверждения типовой
формы договора социального
найма, предусматривающей
начисление пени, не означа-
ет, что такие договоры фак-
тически заключены со все-
ми нанимателями жилых по-
мещений г. Москвы.

Прокурору г. Москвы пред-
ложено принять необходимые
меры реагирования для при-
ведения содержания заключен-
ных жилищными органами
г. Москвы и учреждениями
Сбербанка России договоров
в части взимания неустойки
(пени) в соответствие с дей-
ствующим законодательством.

Проверки правомерности
взимания учреждениями
Сбербанка России пени за
просрочку платы за жилищ-
но-коммунальные услуги ор-
ганизованы во всех регио-
нах России.

Исполнение контролирует-
ся Генеральной прокуратурой
Российской Федерации.

А телефон
звонит

по-
прежнему

Верность избранному пути
В исторической резиденции российских императоров
городе Пушкине рядом с Екатерининским парком и
Большим Царскосельским прудом расположился
военный городок Высшего военно-морского
инженерного училища. В прошлом веке в зданиях
этого городка размещался гусарский полк, в котором
служил М. Ю. Лермонтов. В находившемся там же
кадетском корпусе воспитывались художники
В. В. Верещагин и А. П. Богомолов. Во время войны в
40-х годах почти все здания городка были
разрушены.

Пятьдесят лет назад правитель-
ство приняло решение развернуть
на этой территории новое военно-
морское инженерное училище, по-
скольку для растущего флота не
хватало офицерских кадров. При-
каз об этом был подписан мини-
стром Вооруженных сил 8 апреля
1948 года. План создания училища
разработал Проектный институт
ВМФ при участии специалистов
единственного в те годы Инженер-
ного училища имени Дзержинско-
го. Из этого же училища поступил
костяк преподавательского соста-
ва. Там же на первом курсе учи-
лись курсанты набора 1948 года.

Сегодня, 50 лет спустя, в учи-
лище трудятся 46 докторов наук и
профессоров, 180 кандидатов наук,
доцентов и старших научных со-
трудников. По уровню развития на-
учно-педагогического потенциала
училище сравнялось с ведущими
техническими учебными заведения-
ми Петербурга и страны.

Последние три десятилетия весь
инженерно-механический состав
Военно-Морского флота, кроме
ядерных подводных лодок, ком-
плектовался выпускниками учили-
ща города Пушкина. За последнее

дятся они и сейчас, разменяв по

семьдесят пять годков. Не отстает

от них и мичман в отставке Нико-
лай Иванович Ефимов, многие годы

служивший и работавший в лабора-
тории двигателей внутреннего сго-

рания, а сегодня обучающий кур-

сантов электросварке.
Красоту и доброту вносят в

жизнь училища ветераны-женщины.

О первых днях училища задушевно

рассказывает молодым курсантам

преподаватель Надежда Ивановна
Щербакова. Начинала она лаборан-
том, заочно получила высшее об-
разование и вот уже четвертый де-

сяток лет трудится педагогом. Бо-
лее сорока пяти лет работает в учи-

лище Нина Павловна Балути-
на— умелый и заботливый стома-

толог. Садовник Е. С. Лобанова в

училище более сорока лет. Начи-
нала в квартирно-эксплуатационном

отделе, заочно училась, работала
техником в учебно-производствен-
ных мастерских. Вышла на пенсию
и посвятила жизнь любимому де-

лу— цветам. Из года в год от вес-
ны до осени украшает она зеленые

газоны территории училища дере-
вьями и кустами. Раньше цветы

частенько рвали для девушек на

танцах, мяли и топтали по небреж-
ности. Но любовь и терпение са-

довника победили: сегодня каждый
курсант бережно присматривает за

ярким ковром газонов, многие по-

могают Екатерине Сергеевне рас-

саживать цветы все шире и шире
по территории.

Об училище и его людях можно
рассказывать бесконечно. И в день
пятидесятилетия хочется пожелать

его коллективу новых успехов и
дальнейшего развития в последую-

щие годы.

Кирилл Булах, корабельный
инженер-механик, профессор.

Пять лет прошло с тех пор, как
умер мой муж Гавриил Семберг, а
ему иногда звонят люди, не
знающие о его смерти. Услышав
мой грустный ответ, начинают рас-
сказывать, какой он был удивитель-
ный человек. Первая боль утраты
уже утихла, и я, повесив трубку,
не плачу, а только удивля-
юсь— сколько же друзей и знако-
мых у него было.

Наверное, это и не удивительно,
ведь Гавриил Абрамович был вра-
чом, многие годы— главным кардио-
логом Кировского района. Есть, на-
верное, некий эгоизм в том, что лю-
ди обращаются к врачам только в
трудные минуты, ища в них силы и
поддержку. А затем, исцелившись,
забывают их имена и отчества. Мо-
ему мужу повезло. Наверное, он не
только лечил патологии сердца, но
и внушал людям надежду и опти-
мизм— ведь к нему по много лет хо-
дили те, кто уже давно не нуждался
в его врачебной помощи.

Конечно, каждый раз кольнет
сердце, когда отвечаешь “его уже
нет”, но разве сами эти звонки не
радость и награда.

А в последнее время озаботи-
лась еще вот чем. У мужа в библи-
отеке осталось очень много книг
по специальности. Кто-то из дру-
зей подсказал: “Раздай их, ведь
наука развивается так быстро, что
скоро они устареют". Вот и спра-
шиваю теперь всех знакомых: “Не
нужны ли кому книги по кардиоло-
гии? Книги, с которыми работал на-
стоящий врач".

Фаина Рубина

десятилетие училище стало выпус-
кать, кроме того, инженеров-хими-
ков и инженеров-электриков.

Но костяк училища по-прежне-
му составляют люди, оказавшиеся
в нем в те послевоенные годы. Ле-
том 1948 года в несуществующее
еще училище прибыл с Тихоокеан-
ского флота инженер-капитан
I ранга С. М. Борушко. Много тру-
да вложил он в создание научно-
исследовательского отдела и раз-
витие исследовательской работы.
Сейчас он давно уже на пенсии, но
продолжает трудиться в свои почти
девяносто лет в редакции училища.
Иллюстрации десятков учебников и
сотен учебных пособий созданы ру-
ками Сергея Михайловича.

На должностях инженеров ла-
бораторий трудятся капитаны I ран-
га в отставке Евгений Петрович Си-
доренков и Леонид Георгиевич Не-
стеров. Первый из них— курсант
1-го набора, служивший после вы-
пуска на подводных лодках. Вто-
рой— курсант второго набора, за-
тем— инженер-механик на надвод-
ных кораблях. С них началось ком-
плектование командного состава
выпускниками училища. Опыт их
неоценим и для нынешних курсан-

тов. К началу 80-х годов руковод-
ство ВМФ смогло отдать руковод-
ство училищем уже полностью в ру-
ки его выпускников. Около 10 лет
начальником училища был В. А. Ко-
ковин — выпускник 1957 года, а пос-
ледние 5 лет коллектив возглавля-
ет Ю. М. Халиуллин— выпускник
1968 года. Оба пришли сюда контр-
адмиралами. Первый был началь-
ником технического управления,
второй— заместителем командую-
щего флотом. Кроме них до адми-
ральских и генеральских званий до-
служились более 20 выпускников
училища.

Верными избранному десятиле-
тия назад пути остаются многие. С
1949 года служил в училище инже-
нер-механик-подводник А. И. Ер-
молаев, проводил научные иссле-
дования, преподавал, писал учеб-

ники, стал капитаном I ранга, про-
фессором, начальником кафедры.
Сегодня Александр Иванович пре-
подает и трудится над историей
флота. К пятидесятилетию учили-

ща и в ознаменование 300-летия
флота издается его книга “Памят-
ные даты и события”. Чуть позже
него пришла в училище и почти
полвека проработала на кафедре
теории корабля Мария Дмитриевна
Двойникова. Недавно коллеги от-

метили ее восьмидесятилетие, не
мешающее плодотворному труду.

Мичманы-фронтовики дизелист
Василий Яковлевич Исаков и турби-
нист Иван Алексеевич Петров при-
шли в училище в первые годы его

существования, участвовали в созда-
нии лабораторий и практической
подготовке будущих инженеров-ме-
хаников не одно десятилетие. Тру-


